

La conflagración europea

El acorazado inglés "Eduardo VII" hundido

Los alemanes consiguen en el frente francés un nuevo triunfo

DE FOOT-BALL

:: Lo ocurrido en Bilbao ::

El Arenas y la Unión empatan

Athletic-Real Sociedad

COMENTARIO PREVIO
Plenamente convencido de que nuestro equipo no debía haber ido a Bilbao, no valió en aconsejar a la Real en ese sentido y así lo hice en una crónica que se publicó hace unos días.

Y fiel a mi manera de pensar, creyendo que tal actitud la recomendaba la necesidad de unas explicaciones solicitadas y la conveniencia de una oportuna y seria determinación, hubiéramos seguido la campaña emprendida si tal campaña no pudiera perjudicar a otras que merecían mis mayores respetos.

A Bilbao fueron varios cientos de aficionados donostiarres; pero a mí no me pareció bien ir y no fui; pero, como digo, tampoco quise oponerme a que los demás fueran y me limité a exponer mi opinión.

El partido se ha jugado a los goals que nos han marcado han sido cuatro.

A nadie debe sobrecoger ni este ni otro resultado que fuera aun más contrario a la «Real».

Nuestros equipos cobijados con tanta inoportunidad, arretrados con tanta amenaza, nada han debido hacer, porque, como todos sabemos, por no ser un secreto, la «Real» está acostumbrada a jugar dentro de un ambiente sano y deportivo y no en un ambiente de las tribunas de San Mamés, repleta de personas puramente sensatas, confundidas con ideas espiritistas, prontos a los efectos de una insidiosa crónica de detestables revistas bilbaínas.

Y no estando habituados a jugar en esas condiciones la «Real» no debía haber ido a Bilbao.

Entonces tanto el Athletic como la Real hubieran quedado en puntos como una vez hecho el viaje y perdido el partido. Lo único que habría de lamentable sería que no tendríamos ocasión de regalar a nuestros hermanos los bilbaínos los ocho mil pesetas de entrada.

No podríamos ser espléndidos, ni nos mereceríamos el calificativo que un viaje tan sagrado nos hace merecedores.

Los resultados de ayer nos ofrecen el siguiente estado: «Athletic», 14 puntos; «Real Unión», 13; «Real Sociedad», 11; «Arenas Club», 9; «Ariñ Sports», 3; «Jelastokieta», 4 y «Poztagalete», 2.

UNAS REFERENCIAS
Escuchamos con asombro cuando nos dijo un aficionado donostiarra que llegó ayer a las diez y media en el tren especial.

Nos figurábamos que nuestros amigos iban a ser objeto de mil desprecios y blancos de la pasión de la afición bilbaína sino en general en gran parte; pero nunca creímos que la pasión llegaría a extremo tal que muchos de los donostiarres se vieron obligados a abandonar el campo de San Mamés, antes que el encuentro terminara.

En cuanto apareció nuestro equipo en el campo de juego, recibió una estrepitosa pitada por el solo delito de ir a Bilbao, a disputarse noblemente, como el deporte lo recomienda, un partido y haber tenido la debilidad de fijarse en los días que a ellos, los bilbaínos, les iba a irrogar la determinación que nosotros recomendamos de quedarse en casa.

Un equipo que, desde su aparición, es recibido en forma tal bilbaína, no podrá luchar ni debía haber aceptado la lucha.

Pero condescendientes con todo, en la creencia de que las personas sensatas lograrían imponerse, comenzó la contienda.

Nuestros bravos muchachos a pesar de cuantas palabras les profetizaba y sin fijarse en su calidad, consiguieron mantener a raya al «Athletic» durante veinticinco minutos. Al fin, el incansable Eizaguirre, sufrió una caída y aprovechándose sus contrarios de ocasión tan propicia, marcaron el primer goal.

La ovación que estalló, fue ensordecedora y muchos gestos y ademanes eran de muy mal gusto.

Los realistas continuaron dispuestos a continuar en lucha confiados en sus fuerzas. Todo era inútil. Las frases estridentes se multiplicaban y, aun pudiendo, no era conveniente una victoria.

Apenas comenzó el segundo tiempo, sin ninguna amonestación, sin que el público se diera cuenta a lo que obedecía la actitud del árbitro, Syder, nuestro mejor y más noble jugador, es expulsado del campo en medio de los consignados vivas y aplausos por parte del público «imparcial».

Continuó el griego y en una «embalada», Acosta marcó el segundo goal de Bilbao.

Zubizarreta logró el tercero, el más bonito de todos y el cuarto Pichichi.

Se distinguieron de Bilbao: Acosta, Pichichi y Belaunté.

De San Sebastián: Eizaguirre, Machin, Barrena, Griego y también Leturia.

Como el tiempo apremia dejamos ya a mañana unos comentarios; pero no sin antes consignar nuestra más enérgica protesta por tan poco recomendable proceder.

Arenas-Real Unión
Arbitrado por el señor Alegre (hijo), se jugó ayer tarde en el campo de Amurrio de Irún el partido eliminatorio «Real Unión-Arenas».

Como toda la afición donostiarra hallábase en Bilbao presenciando el encuentro «Real Athletic» y como por otro lado el tiempo no convidaba a presenciar partidos de foot-ball, no asistió tanto público como podía esperarse en un match de la importancia del que nos

ocupa; sin embargo el campo se rió bastante concurrido.

Silbó el árbitro a las tres y cuando los equipos se alinearon en esta forma:

ARENAS		REAL UNION	
Jaurregui	Vallana	Ormaechea	Peña
Uriarte	Riá	Chacho	Melendez
Chacho	Melendez	Barturen	Muñoz
Acosta	Pañico	Mañas	Legarreta
Boada	Dorronoro	Ignacio	Pepe
Aramburu	Caraso	Aguinaga	

El lector observará que, en el equipo irunés, falta el insustituible Bello, que su puesto lo cubre Aramburu y que entra en el equipo de centro medio (puesto de Aramburu) el joven Dorronoro.

PRIMER TIEMPO
Comenzó la contienda con un avance impresionante de la línea delantera irunés que hizo que se estacionase, por unos minutos, el juego en la meta del Arenas.

Pronto se dejaron sentir los efectos de ese avance; pues en un momento, un tanto peligroso para los del Arenas, consiguieron los irundiarres un corner que fue lanzado por Pepe bastante desviado, pero quedando la pelota dentro del terreno del juego.

Cambian las cosas y el Arenas como aquí, riendo energías desarrolla un hermoso juego combinado que puede apreciarse con más facilidad en el ala derecha bilbaína, precisamente donde se notaba sensiblemente la falta del equipier Bello. La táctica era buena; pero los resultados no fueron los que deseaban.

Chacho, el travieso jugador, hizo un magnífico pase adelantando a Muñoz, más este no pudo aprovecharlo y el shot lo mandó fuera.

Como los bilbaínos dominaban, la meta irunés era atacada con bastante frecuencia. Y unas veces Carrasco y otras Aguinaga defendían con abino su goal de las acontadas amenazas.

Recordamos por cierto una proeza salida de Aguinaga, raías a la cual Irún se vio libre de un goal en contra casi seguro.

Tenemos que consignar el shot de Melendez, lanzado desde corta distancia, y que la pelota rebotó en Aguinaga.

Un avance del extremo izquierda irunés, de Acosta, termina en un shot que le lanza alto Angoso.

Ocho de Pañico, fue a también.

Aguinaga realiza una magnífica patada que vale muchos y merecidos aplausos.

Se retira del campo Barturen, el entusiasmo, digámoslo así, del Arenas. Pronto reaparece aunque se nota en el dificultad en el andar. Se nos dijo que se había resentido de algún golpe que recibió en otro partido.

Hasta los cinco minutos que faltaban para terminar el primer tiempo, dominó mucho el Arenas; pero durante esos minutos arrollaron los irunés a sus contrarios con un decidido ataque y falló muy poco para que vieran coronada con el éxito su estrepitosa labor.

Un shot de Pepe dió en el palo, otro de Legarreta, al recoger el anterior, iba fuera cuando la pelota entró en el goal contrario. Pepe estaba en offside y por lo tanto el goal no fue válido.

Después de breves momentos terminó la primera mitad.

SEGUNDO TIEMPO
En esta segunda mitad, el juego fue ya más indistinto y más bien puede decirse que el pelotón permaneció más tiempo en el lado bilbaíno que en el irunés; pero de todos modos no fue fácil de observar.

Un corner en contra de la Real Unión, fue la primera jugada que anotamos.

Después un fuerte shot de Acosta que lo paró admirablemente Jaurregui.

Otro shot del mismo Acosta fue fuera.

Matias y Acosta lanzándose pases cortos en cuanto se aproximaba un contrario, llegaron de extremo a extremo del campo y tirando Acosta un centro-goal, dió el balón en la mano a un jugador contrario, dentro del área del penalty. El castigo se cumplió y la pelota dió en la red; pero como al tirarlo se adelantaron varios jugadores, el penalty se repitió y al volverlo a tirar Matias, lo paró con gran seguridad Jaurregui. Continuaron, pues, empataos a cero goal.

Chacho se coloca varias veces en offside y se le castiga en dos ocasiones.

Aremeta Pañico continúa el goal del Arenas, pero se lo impide continuar su peligroso avance Irún hace desesperados esfuerzos por deshacer el empate.

Consiguen una mano contra el Arenas, la lanzan, rebota la pelota en Vallana y nuevamente en otro jugador que no sabemos si bilbaíno o irunés. El caso es que yendo la pelota, rotando hacia el goal del Arenas, la recogió Pañico para ponerla dentro de la meta de sus contrarios y así lo hizo; pero como, según el árbitro, precedía el pase de un irunés, fue declarado también offside. Hubo quien protestó por creer lo contrario; que el pase lo había hecho un bilbaíno y que, por lo tanto, el goal era válido.

Y entre protestas y silbidos terminó el partido con un corner que tiró Bilbao.

EL ARENAS
El Club bilbaíno jugó más que su contrario.

En defensa, los backs y el portero, realizaron una labor digna de todo encomio. Gracias a la seguridad de Vallana y Ormaechea y a la oportunidad de Jaurregui, soportaron con relativa facilidad cuantos ataques les dirigían Acosta, Matias y Legarreta.

Los medios también jugaron bien y secundaron en todo momento a sus delanteros.

Y la línea delantera, debilitada con lo que le ocurrió a Barturen, es la que falló y no consiguió hacer nada.

LA REAL UNION
El equipo irunés jugó poco y lo poco que hizo lo hizo mal.

En la primera mitad especialmente, hizo presa en los que lo componían tal a la que que parecían «neófitos» en el balompié.

Con tan poca decisión facilitaron grandes ventajas a sus contrarios los cuales prolongaban con una facilidad asombrosa.

Todo pase iba a parar a los pies de un atacante. Aquello parecía matemático: Por ningún lado se veía uno de la Unión.

En el segundo tiempo se emmendaron y jugaron bastante Acosta, Matias Legarreta, Beñal y Aguinaga en ocasiones.

EL ARBITRAJE
Muy bien estuvo el señor Alegre en su delicado papel.

Aplaudimos una vez más su imparcialidad y censuramos la actitud de algunos irunés en los cuales se observó cierta hostilidad hacia quien solo elogios merecía.

Si es cierto que Barturen sacó una pelota que era ya goal, él se al primero que se le alzó el brazo para decir que era goal, pero no por eso se le debía castigar con que, reñidos, para que sea los jueces de línea y de goal?

Además que no habiéndolo visto, mal podía haber concedido el goal que reclamaban una vez terminó el match.

EL KAISER
El «Daily Mail» dice:
«No hay nadie en Inglaterra que no se dé cuenta de la grave responsabilidad de nuestros ministros por la tragedia de Serbia. Se les había prevenido abundantemente. Alguien dijo con razón que hubiéramos debido acudir al socorro de Serbia ocho o nueve meses antes; entonces hubiéramos podido asegurarnos la ayuda de Grecia y evitado el que Bulgaria se uniera con nuestro enemigo. La explicación de nuestro fracaso en socorrer o salvar a nuestra aliada se debe buscar en la errónea inhabilidad del Gobierno para ocuparse del porvenir o tomar decisiones.»

Hubiéramos debido tener preparadas fuerzas suficientes para una expedición balcánica, si el Gobierno hubiese afrontado con valor el problema del reclutamiento, cuando se inició el avance alemán en Polonia. En vez de esto, hemos preferido continuar con vacilaciones lamentables.»

Parte oficial francés
Madrid, 10-1,15 m.
París.—El parte oficial de las tres de la tarde dice lo siguiente:
En Artois solo hubo algunos disparos de artillería.

En la Champagne el enemigo atacó las alturas sin resultado.

Parte ruso
Madrid, 10-1,15 m.
San Petersburgo.—En el frente de Riga la artillería enemiga bombardeó sin resultado nuestras posiciones.

En el Strypa tomamos una posición enemiga.

En el frente del Cáucaso al S. del lago Uraña continuamos un ataque de los Kurdos.

En la persecución del enemigo sobre Asiad-Apad hubo colisiones sin importancia.

Parte austriaco
Madrid, 10-1,15 m.
Viena.—Frente ruso.—Al amanecer grandes contingentes rusos atacaron nuestras posiciones del Strypa, siendo rechazados. En Besarabia no hubo más que cañones.

En Toporow el enemigo logró penetrar en nuestras trincheras pero fue rechazado con grandes pérdidas.

Frente italiano.—En Tolmino y en Dobordo el enemigo fué rechazado con enormes pérdidas.

Detención de una princesa
Madrid, 10-1,15 m.
París.—Desde San Petersburgo comunican que la princesa Wassilichikoff, que no ocultaba su ardiente deseo de que se firmase la paz separadamente entre Alemania y Rusia, ha sido detenida por haber sido encontrado entre sus papeles el borrador de una carta que la princesa había dirigido al presidente de la Duma, y en la que enumeraba las ventajas de esa paz separada.

El mal tiempo
Madrid, 10-1,15 m.
Londres.—Las noticias que se recitan de Francia dicen que a causa del lodo que han formado las nieves y las lluvias son imposibles los ataques de infantería, tanto por parte de los aliados como de los alemanes.

Muerte de un general
Madrid, 10-1,15 m.
Dien de Amsterdam que el general Hinzler, jefe de un regimiento bávaro de la «Landwehr», ha muerto sobre el campo de batalla.

El servicio obligatorio
Madrid, 10-1,15 m.
Berlín.—Los periódicos de Berlín comentan en tono livio y tranquilo el resultado de la votación que obtuvo ayer en la Cámara la ley

de servicio obligatorio, y se preguntan qué harán ahora los otros, después de la declaración de resistencia que han votado.

La mayoría cree que se procurará buscar el medio de llevar a la práctica la ley en forma tal que se puedan hacer compatibles las exigencias de los enemigos del sistema con el compromiso adquirido con los países aliados sobre el aumento de los efectivos militares.

Curso especial de Teneduría de Libros
En la Academia de Matemáticas empieza hoy la explicación de este curso el Profesor de la Escuela de Artes y Oficios en la Sección Comercial.

Don Ubaldo Usunariz
Honorios médicos :: Buen Pastor 18

Ultimas noticias
Madrid, 10-3 m.
Roma.—La prensa comenta las prohibiciones del gobierno español interpretándose en el sentido de que España quiere abandonar la neutralidad.

Londres.—El día 17 un submarino inglés perdió el rumbo y se hundió. Desconócese el paradero de los tripulantes.

Buenos Aires.—La prensa protesta enérgicamente contra el bloque de los ingleses. Se teme que venga una ruptura de relaciones.

Burdeos.—Los imperios centrales han enviado una nota al gobierno griego protestando de nuevo contra la conducta seguida por las autoridades aliadas con los consules detenidos.

Atenas.—En la frontera griega se agrava la situación. Témesse de un momento a otro el ataque a las posiciones de los aliados.

Melilla.—Ha llegado el general Euzzaguirre acompañado de su esposa. Fue visitado por las autoridades.

Salónica.—Un taulé alemán arrojó bombas sobre Salónica sin causar daños. La artillería montenegrina tiroteó al aeroplano enemigo obligándole a huir.

Probadas renombradas Mostazas Trevijano
Al cerrar **El parte alemán**
Madrid, 10-3,45 m.
Londres.—Comunican de París, que se ha hundido el acorazado inglés «Eduardo VII».

Este buque fué construido en 1905 y desplazaba 16.500 toneladas.

Iba armado de cuatro cañones de 305, cuatro de 234, diez de 152 y doce de 96.

París (Oficial).—En Hiez-tsin al S. de Harmandillerkopf se repunamos la posición que permanecía en poder del enemigo desde el 29 de Diciembre.

Cogimos 20 oficiales y 1083 cazadores y 15 ametralladoras.

En el frente oriental sin novedad. En el frente balcánico no ha cambiado la situación.

Barcelona.—La comisión obrera o ganadora de la huelga general ha declarado que no intervienen para nada los elementos internacionales.

Las impresiones son verdaderamente pesimistas. Mañana se declarará la huelga general.

Los obreros de la fábrica de automóviles la Hispano-Fuiza han acordado por 218 votos contra 45 no ir a la huelga.

Barcelona.—Los metalúrgicos han acordado por 199 votos contra 16 ir a la huelga. El pesimismo aumenta en las esferas oficiales.

Londres (Oficial).—Ha terminado con completo éxito la evacuación de la península de Gullipoli. Dejamos en poder del enemigo 12 cañones inservibles. Tuvimos un herido.

Vinos finos de mesa RIOJA PALACIO
Cosme Palacio y Hermanos.—Bilbao

De Hacienda
(Por teléfono)
Madrid, 10-1,15 m.
En el ministerio de Hacienda se nos ha facilitado una estadística de los presupuestos que arroja el resultado siguiente.

Ingresos 1.916.028.799 pesetas. Gastos, pesetas 1.948.958.131.

Déficit 32.429.366 a cuya cantidad hay que sumar 337.584.000 de Obligaciones del Tesoro.

El déficit total es de 370.013.366 pesetas.

Visitas oficiales
El gobernador civil señor López Monis, irá hoy a la Diputación para saludar a la corporación provincial.

En la primera sesión que celebra el Ayuntamiento, después de constituido definitivamente salutará también a esta Corporación.

Doctor Vidarte
Especialista en enfermedades del sistema nervioso
Gabinete electroterapéutico
Horas de despacho: de diez a doce y de dos a cuatro.
Alameda, = 9, = 2.

Grave situación en Barcelona

Temores de paro general

(Por teléfono)
Barcelona, 10-1,15 m.

Se acentúa el pesimismo. Influencia de los internacionalistas. Una reunión en el Gobierno civil. Las clases patronales. Contra la carestía de los artículos de primera necesidad. Medidas de precaución.

A cada momento se acentúan los temores de que puedan originarse aquí desagradables sucesos a consecuencia de la intensidad que van adquiriendo los conflictos obreros por las huelgas parciales que van estallando a los días, y se asegura, cosa probabilísima que el próximo lunes se declarará en Barcelona la huelga general; pero huelga general de gravedad extrema y de extrema violencia, que pudiera trascender a la vida entera de la población.

En el asunto parece que hay un fondo de internacionalismo, que es lo que da vida a los actuales conflictos, y lo que más bien parece es que se pretende la exportación de bases, según afirman unos, o evitar la producción de elementos para los combatientes europeos, según otros.

En vista de todos estos pensamientos y manejos, de los cuales está al cabo, el gobernador ha convocado para esta noche a una reunión en el Gobierno civil, en cuya convocatoria se decía que para tratar de los conflictos obreros y de la carestía que viene afectando a los artículos de primera necesidad.

A la reunión asistieron representantes de las diversas entidades, Sociedades y Corporaciones catalanas. Estaban entre ellos los representantes de las Sociedades Energía Eléctrica, director de La Canadiense, Compañía Barcelonesa de Electricidad, de Escayola, señores Barón, Arolas, Foronda, por la Sociedad General de Tranvías; los señores Carnet y Más; Barret, por la Unión Española de transformadores metalúrgicos; administrador de la Sociedad catalana del gas, presidentes y secretario de la misma, presidente de la Cámara de Comercio, presidente de la Sociedad de Filamentos de hilados, director del ferrocarril del Tíbidabo, el presidente de los fabricantes de Sanmartín, el director de la Sociedad de obreros del Hano del Llobregat, el director de la Sociedad Hispano-Suiza, el presidente del Fomento del Trabajo Nacional y otros varios.

El punto de la discusión lo llevaron los señores Caralt, Perpina, Ferrer y Vidal, Foronda, Sedó, Mathieu, Barret y Andreu. Se habló largamente de la situación actual de los obreros en Cataluña, así como también de la situación por que atraviesan todas las industrias catalanas y de las peticiones de los obreros.

Parece que el objeto logrado con la discusión fué la aprobación de unas bases por las cuales la clase patronal se hace cargo de la importancia del actual problema y de la carestía de la vida en Cataluña, reconociendo la justicia de las peticiones de los obreros; pero que para resolver la difícilísima situación es necesario que los patronos cuenten con la ayuda del Gobierno y del Municipio, y que entre las tres entidades se busquen soluciones encaminadas, no a aumentar los jornales de los obreros, sino a restablecer los antiguos precios de los artículos de primera necesidad, que tanto se han elevado en estos tiempos últimos sin causa justificada, y a lograr que todo cuanto constituye el alimento del obrero quede exento de impuestos. Tanto el Gobierno como el Municipio deben esforzarse para evitar que se eleven los precios, pero sin perjudicar en un sentido o en otro a los elementos a quienes afecta la cuestión; es, ni al productor ni a los obreros.

Apuntóse la idea de que el Ayuntamiento establezca tiendas reguladoras, pues las representaciones de la clase patronal que asistieron al acto mostráronse dispuestas desde luego a llegar a hacer verdaderos sacrificios; pero para ello desean la intervención de los obreros, los cuales habrán de reunirse con los patronos para que entre ambas partes se estudien los problemas actuales por Comisiones mixtas.

Los patronos metalúrgicos declararon que no es tan mala como se dice la situación de los obreros de dicho ramo, pues resulta que, trabajando a destajo dichos obreros vienen a ganar de 14 a 15 pesetas, lo que hace inexplicable su actitud.

El director de la Sociedad Hispano-Suiza declaró que hace meses le avisaron desde París que no pasaría mucho tiempo sin que en España hubiese grandes trastornos en las industrias, especialmente en las siderúrgicas, los cuales obligarían a emigrar a centenares de obreros.

Después de la reunión manifestó el gobernador su creencia de que al fin se impondría la cordura por parte de todos; pero anunció que en el caso de que estallasen de orden espontáneo, aunque liberal y partidario por lo tanto de cuanto significase templanza, está dispuesto a proceder con energía, no contra los obreros propiamente tales, sino contra los elementos agitadores de oficio que parecen estar mezclados en este movimiento. Agregó que en ningún caso consentiría que nadie se impusiera por la fuerza y que había dado órdenes severísimas tanto a la Guardia civil como a la Policía para extremar la vigilancia; toda persona a quien se encontrase con armas en la mano sería considerado como un delincuente vulgar.

La opinión general en Cataluña, según impresiones recogidas en los Centros obreros, es acentuadamente pesimista, y se asegura con gran insistencia de lo lunes será en Barcelona día de desagradables sucesos.

El gobernador ha celebrado varias confe-